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LAOPOSICIÓN,
DESARTICULADA

ENLACAPITAL
LosgobernantesopositoresdelaUnióndeAlcaldesdelaCiudad
deMéxiconocompartenposturasenrelaciónconelgobiernode
ClaudiaSheinbaum:lospanistassedistanciandeellaysemues-
CSS
unarelacióncordialenbeneficio,dicen,desusdemarcaciones.
Peroenalgoestándeacuerdo:laContraloríalosvigilaintensiva-
menteylasbrigadasguindasdeParticipaciónCiudadanahacen
“excesiva”laborterritorial.

SARA PANTOJA

un año de que los nueve alcal-
des del PAN, PRI, PRDy sin parti-
do tomaron posesión y se agru-
paron en la Unión de Alcaldes de
la Ciudad de México (Unacdmx),
existe una evidente división pú-

blica entre los “rudos” que confrontan a
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum;
otros que “nadan de a muertito” para no
relacionarse con escándalos de presunta
corrupción y unos más que “coquetean”
con ella en beneficio, dicen, de sus go-
bemnados y quizá como eco de la alian-
za “Primor”.

Integrantes de esta agrupación en-
trevistados por Proceso, aseguran que la
Unacdmx “sigue viva”, pero argumentan
que no han estado tan activos por “cues-
tión de agendas”, porque las invitaciones
a actos públicos son “de última hora” o
porque saben que necesitan coordinación
con el gobierno central para facilitar la
atención a las demandas de sus goberna-
dos, mientras que descalificar puede ser
contraproducente.

En lo que sí coinciden, aseguran fuen-
tes consultadas de distintas alcaldías que

pidieron el anonimato, es que en esas de-
marcaciones hay una “sobrevigilancia”de
los órganos intemnos de control de la Secre-
taría de la Contraloría General,que ha deri-
vado en suspensiones de funcionarios.

También destacan la presencia “exce-
siva” del “ejércitode chalecos guindas” del
área de Participación Ciudadana del gabi-
nete de Sheinbaum que recorre las calles
para “mellar” el trabajo de los ediles de
oposición.

La Unacdmx fue creada el 14 de junio
de 2021,una semana después de que los
candidatos de la alianza Va por la Ciudad
de México ganaron las elecciones del 6 de
junio y le arrebataron a Morena el poder
que tenía en siete demarcaciones y se ree-
ligieron en dos más.

Por el PAN, Lía Limón en Álvaro Obre-
gón, Margarita Saldaña en Azcapotzalco,
Mauricio Tabe en Miguel Hidalgo y San-
tiago Taboada reelecto en Benito Juárez.
Por el PRD, Alfa González en Tlapan. Por
el PRI, Luis Gerardo Quijano en Magdale-
na Contreras y Adrián Ruvalcaba reelecto
en Cuajimalpa. Sin partido fueron Giova-
ni Gutiérrez en Coyoacán y Sandra Cuevas
en Cuauhtémoc, aunque ella se sumó po-
co después a la Unacdm.

 

 
La Unacdm se fijó como objetivos su-

mar experiencias, “establecerun canal de
comunicación y diálogo respetuoso” con
el gobierno de Sheinbaum, tener una sola

imagen de gobierno y un sistema de segu-
ridad, construir puentes de comunicación
para obtener un presupuesto más equita-
tivo y sumar experiencias exitosas en el
servicio público.

No obstante, a un año las cosas han
cambiado. Apenas tomaron posesión, los
alcaldes instauraron un modelo de con-
ferencia, los lunes a las 7 horas, para fi-
jar postura o exponer planes. La última
fue hace seis meses, el 18 de abril. La vo-
cería mensual le tocaba a Tlalpan, pero el
cambio no se dio. Peor aún, el protagonis-
mo de Cuevas, quien varias veces se reti-
ró antes, “jalando” a la prensa, molestó a
varios, quienes tampoco estaban conten-
tos de defenderla en sus polémicas, según
fuentes consultadas.

Como la Unacdmx en su cuenta de
Twitter,el último mensaje original fue el 1
de agosto, cuando anunciaron el reforza-
miento de laseguridad por las vacaciones
de verano. El anuncio fue en la explanada
de la alcaldía Cuauhtémoc, pero no fueron
los priistas Ruvalcaba y Quijano, ni Gutié-

 



Proceso

Sección: Nacional Página: 44,45,46

2022-10-16 03:18:09 1,396 cm2 $266,507.06 2/3

EFINFO, SAPI de CV (EFINFO), se encuentra actuando bajo el concepto del derecho de autor de “Libre Utilización de Obras”, con fundamento en el artículo 148 de la Ley Federal del Derecho de Autor, y los artículos 10 y 10 bis del Convenio de Berna para la Protección de la obras Literarias y

Artísticas. EFINFO sólo realiza la presente publicación por así haberlo solicitado el cliente de monitoreo de EFINFO, únicamente con el propósito de revisar la fuente de la nota y verificar los derechos de autor correspondientes a la misma; por lo que el uso de la nota es exclusivamente personal

 y privado para el cliente, sin perseguir ningún fin de lucro. Cualquier otro uso como la publicación, comunicación pública, reproducción y transmisión pública que EL CLIENTE realice no es responsabilidad de EFINFO.

 

UNIV Pe

rrez.La intención de tener una sola imagen
de sistema de seguridad tampoco se logró.
Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Miguel Hi-
dalgo y Tlalpan copiaron el modelo “Blindar
Benito Juárez”, instaurado ahí desde el trie-

nio pasado.Peroen Coyoacán,Cuajimalpa
y Magdalena Contreras se llama “Escudo”.

Recientemente sus alcaldes invitaron
a Sheinbaum y al secretario de Gobierno,
Martí Batres, a dar el banderazo de salida
a patrullas nuevas. En Cuauhtémoc se lla-
ma Muralla y la alcaldesa interpuso una
controversia constitucional en la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCN)
para no seguir la normatividad de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) en
el balizamiento de las patrullas, sino ha-
cerlo como ella quiere.

La intención de la Unacdmx de establecer
un “canal de comunicación y diálogo res-
petuoso” con Sheinbaum poco se ha cum-
plido. Existe un subgrupo por algunos
llamado El Bronx- en el que Tabe, Taboada,
Limón y Cuevas destacan por la constante
confrontación con ella,a quien acusan de
perseguirlos políticamente.

””

El 30 de agosto de 2021, cuando aún
eran alcaldes electos, intentaron ingresar
a la sesión extraordinaria del Congreso de
la Ciudad de México, cercado por policías
con escudos y cascos. Entre empujones
y jaloneos, Cuevas saltó la valla policia-
ca y Limón fue herida en la nariz. Desde
marzo y varias veces los panistas respal-
daron a Cuevas cuando ibaa los juzgados
del Reclusorio Norte a responder por las
acusaciones penales de policías auxilia-
res, aunque ella insistía en que era una
persecución política del gobierno central.
Pocas veces Saldaña, Ruvalcaba y Quija-
no acudieron.

El 6 de julio varios la acompañaron al
Tribunal de Justicia Administrativa a ape-
lar la sentencia de inhabilitación por el cie-
rredel Deportivo Guelatao.Ahí la aliancista
acusó al tribunal de ser el “brazo operador
de Sheinbaum ante la nueva “embestida
jurídica”en su contra.

El apoyo de los integrantes de la Unacd-
mx a sus compañeros en momentos polé-
micos se ha reducido o vuelto nulo cuando
los envuelve el escándalo. Por ejemplo, el 2
de septiembre,cuando Limón fue grabada
en una reunión con concejales de Morena
a quienes llamó “bola de inútiles”; o el 28
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de septiembre,cuando elpadre deTabefue
grabado amenazando a un empleado del
Instituto deVerificación Administrativa.

Ese día el alcaldeen Miguel Hidalgo dijo
que el gobierno centralprovocó a su padre
y sólo Cuevas lo secundó en redessociales.
Tampoco se ha visto un apoyo grupal ha-
cia la Benito Juárez por la investigación que
hace la Fiscalía General deJusticia local por
presunta comupción inmobiliaria en admi-
nistraciones panistas.

Las muestras más recientes de esa con-
frontación son la ausencia de Limón, Tabe,
Taboada, González y Cuevas -aunque ésta
mandó a una funcionaria en su lugar en
el Cuarto Informe de Gobierno de la more-
nista en elCongreso de la ciudad el 7 de oc-
tubre.En sus redes sociales algunos difun-
dieron un comunicado con seis razones de
su ausencia, entre las que destacó el que
Sheinbaum “castiga”el voto de los ciuda-
danos para la oposición y propicia un cli-
ma de persecución política.

Además, hasta el jueves 13, esos cin-
co alcaldes también rechazaron la invita-
ción de la morenista a asistir a los men-
sajes que dio en sus demarcaciones por
su cuarto año de gobierno. Por el contra-
rio, Quijano y Gutiérrez la recibieron en-
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tre aplausos y reconocimiento por la coor-
dinación con su gobierno “por encima de
colores partidistas”. Ella les correspondió
“salvándolos” de los abucheos de la gente.

Con Ruvalcaba -el único del PRI que ha
dominado Cuajimalpa desde hace años-
todo fue alegría y agradecimiento: “Hay
algunos que critican la relación tan es-
trecha que tengo con usted, pero la gen-
te que está aquí no son vecinos, son mi fa-
milia y... usted se ha convertido en esta
familia”, le dijo ante cientos de personas
aplaudidoras.

“Ejércitoguinda”
Pese a esa clara división en la Unacdmx,
funcionarios de distintas alcaldías de opo-
sición consultados coinciden en que las
reuniones de sus integrantes continúan,
aunque no con la misma periodicidad ni
de manera pública, sino que son privadas
y en ellas hablan de temas de interés co-
mún. “Comen juntos y echan grilla cada
semana o cada 15 días”, dicen. También
hacen obras conjuntas, como reencarpe-
tamiento o reforzamiento de seguridad en
zonas limítrofes.

Los declarantes confirman que hay al-
caldes que no se suman al golpeteocons-
tante contra Sheinbaum porque tienen
más experiencia políticay de gobierno,por
eso prefieren “nadar de a muertito”,cui-
dar la coordinación y comunicación abier-
tacon la administración centralpara resol-
ver los problemas de sus demarcaciones.

“Mijefadice:Yo no me voy a pelearcon
Sheinbaum. No me conviene políticamen-

te porque me puede congelar recursos”.Es
muy cuidadosa por el tema de los recursos
y la coordinación, ella busca conciliación”,
cuentan.Esa posición se nota en las visitas
constantes que hace la morenista a esas
demarcaciones, donde alcaldes y alcalde-
sas tienen turno para hablar en el templete
y salen en la fotooficial.

Otropunto en común es en que en to-
das las alcaldías que no son de Morena
abunda el personal de Participación Ciu-
dadana, mejor conocido como los “chale-
cos guinda” por el color del partido y de
la imagen del gobierno central-, que reco-
rren las calles para atender solicitudes de
la gente y ofrecer sus programas sociales:
operación en territorio.

Además, “llegan a todos los lugares a
donde va el alcaldecuando trabajaen ca-
lle o van al día siguiente... se reúnen en
camellones, parques y espacios públi-
cos”. Y si hay problemas de inundaciones,
por ejemplo,llegan con cobijas o despen-
sas para regalar a los afectados,aparte del
apoyo de la alcaldía.

Además aseguran que en las nueve al-
caldías la Contraloría General tiene una
“hipervigilancia”,por lo que ha abiertopro-
cedimientos administrativos y suspensio-
nes a varios funcionarios, aunque sólo se
han hecho públicos casos en Coyoacán,Mi-
guel Hidalgo y BenitoJuárez.“Esuna espe-
cie de estrategia para mellar a los gobier-
nos deoposición,porque no se ve la misma
vigilanciaen las seis alcaldíasmorenistas”
coinciden.

Las diferenciasentrealcaldesdelPAN y
del PRD con los del PRI dentro de la Unacd-

»

ds
Brigadistas guinda. Presión territorial 

>A
o-

E
A
*E
c
>=

 

mx y frente a Sheinbaum, según las fuen-
tes consultadas, podrían también respon-
der al acercamiento del partido tricolor
con Morena en el Poder Legislativo por los
temas de la GuardiaNacional y las Fuerzas
Armadas, alianza conocida como “Primor”.

O bien, agregan, puede deberse a que
cada alcalde se debe ajustar a la línea de
sus líderes nacionales, en tanto que el
PANy PRD han puesto en pausa la alianza
Va por México.

“Unacdmxsigueviva”:Quijano

A propósito del gesto de simpatía de
Sheinbaum hacia él, al ser el primer al-
calde de oposición que la recibióen su de-
marcación para dar su mensaje, Luis Ge-
rardo Quijano aclara que pese a que él es
del PRI, “llevouna relación muy institucio-
nal con la jefa de gobierno,agradezco que
cada vez que viene en gira de trabajo,soy
invitado especial...Hemos tenido cordiali-
dad, no tenemos por qué tener diferencia
con quien nos da la mano. El trabajose pa-
ga con trabajo”.

En entrevista con Proceso, destaca los
acercamientos “fructíferos”en materia de
seguridad, agua potable y movilidad que
ha traído esa relación a los contrerenses.
Por el contrario, reconoce que “elestar en
pleito con el gobierno de la ciudad no es
benéfico para Contreras, porque éste con-
centra la mayor capacidad de presupues-
to y lo necesitamos metido aquí para que
nos ayude a resolver cosas”.

Al cuestionarlo sobre si ese acerca-
miento con la morenista tiene que ver con
el llamado “Primor”,responde: “No,porque
la cercanía siempre fue desde el inicio, el
buen trato fue desde que llegamos. Yo sa-
qué la bandera blanca: Ya terminaron las
elecciones, vamos a trabajar con un buen
trato desde el día uno”.

—¿Usted sigue siendo parte de la
Unacdmx?

-¡Sí, claro! Hace dos fines de semana
Tabe nos convocó a reunión con embaja-
dores en el Lienzo Charro. Seguimos jun-
tándonos, tenemos nuestro chat. Es difí-
cil por los temas de agenda, más en una
alcaldía como ésta que tiene pueblos con
muchas tradiciones.

Y sobre su ausencia en actos para de-
fender a Cuevas, argumenta que sí ha ido
a algunos, pero a otros no “por cuestiones
de agenda”. No obstante, reconoce: “No se
tratadegenerar más polémica,pero le ayu-
do a mis compañeros... No nos ocultamos,
hay amistad, buena relación y comunica-
ción.A lo mejor nos falta ser más públicos,
pero se pueden acallar todas las voces crí-
ticas si hacemos trabajosconjuntos”.

En definitiva, dice, “la unión sigue vi-
va”,pero “un buen diálogo con la ciudad
ayudaa traerbuenos resultados a la alcal-
día;un buen pleito entorpece”.A


